

## SUSCRIPCIONES

## PAGO ADELANTADO

Huelva, un mes, 1'50 pts.—Regiones andaluza y extremeña, trimestre, 6.—Fuera trimestre, 7.—Extranjero y Ultramar, año, 40.

25 ejemplares, 75 céntimos

DIRECTOR: DON TOMÁS BERNÁRDEZ

# EL ALCANCE

Diario popular, político y de información

La correspondencia administrativa debe dirigirse al

Administrador de EL ALCANCE

Se suscribe en la Administración, Bocas, 2 y por medio de sus agentes y corresponsales.

Número suelto 5 cts.; atrasado 25

ADMINISTRADOR: D. FERNANDO ROMERO

## El Alcance

es el periódico de mayor circulación de Huelva.

Dos ediciones diarias

## Cuadros vivos

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Cánovas.—Maura.—Romero Robledo.—Castellano.—La apertura del curso.

Madrid 1.º Octubre 1895.

Con las últimas declaraciones del Sr. Cánovas del Castillo, hechas a propósito del discurso del Sr. Maura, asoma una polémica, que si no ruidosa, ha de ofrecer interés vivo y apasionado. El jefe del Gobierno ha hecho la crítica de las frases del Sr. Maura, empleando un lenguaje durísimo, y en el fondo, exactamente lo mismo que en mis «cuadros» de los pocos días, expuso EL ALCANCE tratando acerca de las reformas de Cuba y de los Sres. Sagasta, Maura y general Calleja.

Dijo EL ALCANCE que el Sr. Maura no era responsable consciente de la insurrección de Cuba, y esto mismo ha repetido el Sr. Cánovas del Castillo. Dijo EL ALCANCE que el Sr. Maura con su política dividió el partido español en Cuba, y esto repite el jefe del Gobierno. Dijo EL ALCANCE que el general Calleja había contraído responsabilidades gravísimas por su política de parcialidad y de tolerancia en favor de las clases exaltadas, y esto repite el Sr. Cánovas del Castillo, y estas han sido sus declaraciones, que anoche telegrafía desde San Sebastián el corresponsal de *La Correspondencia de España*.

Claro es, que el Sr. Maura acudirá a la defensa, y se defenderá y acaso sus arrogancias produzcan alguna contrariedad en el seno del partido conservador, por más que la autoridad del Sr. Cánovas se imponga a todo y la polémica quedará ahogada en su origen.

El señor ministro de Gracia y Justicia llegó a Madrid y pudo decir como César: «Llegué y vencí» a juzgar por las impresiones que se recogen en los círculos y las referencias que hacen los amigos del Sr. Romero Robledo.

Cuentas pendientes tenan éste y el ministro de Ultramar, por más que los ministeriales ofuscados con la realidad del poder, lo negaran; aquellas cuentas parece que se liquidaron ayer tarde, en una conferencia que ambos celebraron en el domicilio del señor Castellano. ¿Cuál ha sido la transacción? ¿En qué términos se ha pactado la paz?

Si se toman en consideración los antecedentes, no se puede aventurar de quién ha estado la razón y de quién la culpa. Lo cierto es, que el ministro de Ultramar para justificar su conducta para con el Sr. Romero Robledo, decía que éste le había pedido 119 credenciales. ¿Para quienes? Nadie lo sabe, porque muchos de los antiguos amigos del Sr. Romero Robledo se encuentran molestos porque nada hace por ellos, ni aun en aquellos asuntos de trámite, pero sea lo que quiera, posible es que la paz sea un armisticio, mientras pasan estos huracanes que están hiriendo en toda su extensión el partido conservador, viejo ya en achaques de disidencias, y viejo en antagonismos por conquistar la preponderancia dentro de sus filas.

Dejemos pues que dure la paz y veremos qué actos realiza el Sr. Castellano, mediante los cuales se conozca el busto del protocolo.

\*\*\*

Otro carácter reviste y otra fisonomía presenta este último cuadro. Se trata de la fiesta escolar que se ha celebrado para la apertura del curso oficial de 1895-96.

Ha presidido el ministro de Fomento y en aquel hermoso paraninfo de la Universidad, se ha congregado la ciencia, el saber, la laboriosidad, todo lo que huye del mundo y de la política; todo lo que representa el progreso en el estudio, todo lo que brilla como la luz que difunde sus reflejos en las inteligencias, de aquellas que van en busca de la posición en el mañana, de ese ejército que pelea con la toga y el bisturí, ó con el cálculo ó con las líneas.

¡Hermosa fiesta! que deja obscurcida la rencilla política, la murmuración del corro, la ironía de la pasión y la que rolla por el olvido, en esas batallas del presupuesto; á estas fiestas debíeráse congregarse todo el mundo, que al fin y al cabo del hombre será la victoria en sus investigaciones por las ciencias humanas.

## ¡Otro barco perdido!

Madrid 2 Octubre 1895.

Hemos perdido otro barco de guerra en las costas de la isla de Cuba, aunque por fortuna no se registran desgracias personales; hemos perdido el *Cristóbal Colón* casi en la playa de Banna Honda, población correspondiente á la provincia de Pinar del Río; en aquellos arrecifes encalló, y allí encontró sepultura un esfuerzo nacional, traicionado en cuatro millones de pesetas. Fatalidad, lo que sea, es lo cierto, que en menos de un año nuestra flota de guerra ha sufrido tres bajas. ¡Tres bajas! que para llenarlas, se necesita de un aliento supremo, y tan supremo, como que ha menester la nación de un sacrificio equivalente á ¡QUINCE MILLONES DE PESETAS!

Si la crítica no encontrara para desenvolverse sus inconvenientes y sus dificultades, si no se atendiera a respetos que impone el deber en las actuales circunstancias, en la ocasión presente podría formularse todo un proceso de desdichas irremediables, que viene constituyendo una fatalidad en nuestros comunes destinos. Yo no culpo á nadie de estos siniestros, por más que tenga mi opinión á que me da derecho el de ser ciudadano de este país, y mi opinión queda en mi conciencia como hoy está en la de toda España.

Digo y repito que es una fatalidad, pero apenas nuestros barcos de guerra surcan las aguas de cualquier latitud, la avería está indicada. Será condición de los barcos, porque no ha de exigirse á nuestros marinos que luchen con instrumentos inútiles, como en célebre sesión del Congreso, dijo refiriéndose al estado de nuestros barcos de guerra, el Sr. Díaz Moreu, capitán de fragata. La pericia de nuestros marinos está sancionada en mil encuentros y en mil casos de verdaderos apuros con los elementos, y por lo tanto, no ha de creerse que estos siniestros hayan podido ocurrir por deficiencias del personal de la armada.

¡La suerte, nos es adversa! ¿Cambiarán los tiempos?

KAS-TEL-FERD.

## ¿QUIÉN MIENTE?

De un suelto de *El Defensor* hemos deducido dos premisas, que, aunque duras, concierne á nuestro interés aclarar.

Dice el colega conservador:

«Carece de fundamento la especie de que nuestro querido amigo el vicepresidente

de la Comisión provincial entre á formar parte de nuestra Redacción y á colaborar con nosotros.

El señor Martín Vázquez no toma otra parte que la que ha venido tomando hasta aquí, ó sea la de inspirar en unión de los demás importantes correligionarios, la marcha política de la publicación.

Si por la información le llevan dinero á EL ALCANCE, debe pedir que se lo devuelvan.»

A lo anterior, solo debemos contestar que el propio señor Martín Vázquez, en conversación particular que con nuestro Director sostuvo, en el trayecto que media desde Cortegana á Huelva, le dijo que, obedeciendo á indicaciones del señor Burgos escribiría en *El Defensor* desde primeros de mes. (Esto ocurría el día 27 del pasado).

En cuanto á dinero, claro está que la noticia la facilitó gratis el señor Martín Vázquez.

Pero hay más: el mismo señor expresó que antes se le había pedido lo mismo, pero que el viaje que había efectuado le impidió complacer al jefe.

Recordamos á este propósito que el señor Bernárdez se felicitó de que tan distinguido escritor reanudara las tareas periodísticas, á lo que contestó el señor Martín Vázquez con pocas variantes:

«Crea usted que solo he accedido obedeciendo impulsos de la amistad, pues para los que como yo han perdido todas sus ilusiones dentro del periodismo, convencido de que tarde ó nunca son recompensados los improbos trabajos del periodista, no tiene atractivo alguno la labor. Desgraciadamente es la más ingrata y difícil de todas.»

Ahora preguntamos: ¿quién miente? ¿*El Defensor* ó el señor Martín Vázquez?

— Seguramente *El Defensor*, porque una persona de los méritos del señor vicepresidente de la Comisión provincial no puede mentir; el concepto que le merece su propia dignidad se lo impide.

Nosotros creemos firmemente que el señor Martín Vázquez es un hombre de decoro.

Y en tanto las premisas quedan en pie.

Veremos si se rebaten y con qué argumentos.

## LO DE CUBA

### ESPAÑA Y CUBA

En el «*Journal des Debats*», llegado ayer á Madrid, se publica un artículo con el epígrafe enunciado, del cual merecen ser conocidos los siguientes párrafos:

Al hablar de la lucha fratricida, dice que la pasión parece haber llegado á su grado de paroxismo, que explica la creencia de los insurrectos de que la Metrópoli no se resolverá á renunciar á su más hermosa posesión de Ultramar, aunque tuviese que enviar allí la mayor parte de su ejército; y luego añade:

«Y en efecto; muchas gentes se han sorprendido al ver que España, cuya falta de recursos tanto se había exagerado, despliega tanta energía y muestra una fuerza de resistencia que no podrán menos de tener su recompensa con la represión definitiva de la insurrección.»

Habla después de la distribución de las fuerzas últimamente enviadas á Cuba y dice que se ha exagerado al afirmar que los insurrectos cuentan con abundantes recursos, y cita el ejemplo del abordamiento del crucero «*Barráztegui*» por el «*Mortera*», que para los insurrectos fué debido á su propia destrucción por la dinamita, noticia que llegó á publicar la prensa seria de Inglaterra, sin parar cuenta en las averías

del «*Mortera*» y en que se halla preso su capitán.

Con tales exageraciones—dice—los insurrectos no conseguirán más que el descrédito más completo.

Termina el artículo deseando para España un pronto y completo triunfo, ya que no puede ser de ninguna manera simpática una guerra que reconozca por única causa el odio de los negros contra la raza blanca.

### RASGO DE PATRIOTISMO

Varios empleados de la Habana han dirigido una carta en los periódicos á los que disfruten haberes del Estado, provincia ó Municipio y no pertenezcan á ningún instituto armado, tomando por lema las siguientes frases de un discurso del señor general Martínez Campos:

«Aquí tenemos que huir de distinciones y ser muy españoles, eso sí, pero revelar el españolismo en los hechos y no en las palabras.»

En el escrito se propone:

«Ceder cada mes un día de haber, durante el tiempo mínimo de un año ó máximo que requieran las circunstancias, para que el insigne general premie, aparte de hacerlo la patria, á todos los inutilizados en campaña, y socorra á las familias pobres de los fallecidos en el campo de batalla á consecuencia de heridas y enfermedades propias de los azares de esta guerra y del clima.»

Merecen aplausos los autores de esta idea; pero, por nuestra parte, creemos que además, como ya indicamos en otra ocasión, debe derogarse desde luego la real orden dictada para tiempo de paz que prohíbe á los empleados del Estado servir en los Cuerpos de voluntarios.

Tal prohibición entendemos que debe ser reemplazada por una recomendación oficial á los que perciben sueldo del Estado para ingresar en las filas del benemérito instituto.

### LAS EPIDEMIAS

Un periódico de Cuba ha oído decir que la disenteria, la viruela y las fiebres infecciosas están causando grandes estragos en las filas rebeldes.

La primera de dichas enfermedades es la que ha tomado más alarmantes proporciones, lo que se explica, porque los sublevados hacen uso de aguas nocivas, de alimentos mal sanos, con frecuencia crudos, de frutas con que suplen aquellos, y además viven á la intemperie y se les dificulta mudar las ropas cuando éstas se mojan ó ensucian.

La falta de recursos para la asistencia y la curación hace aumentar la importancia de estos males entre los insurrectos, debido á la vida errante que llevan, que no permiten á los que enferman guardar cama en tiempo y ser debidamente asistidos.

### CABECILLA ARREPENTIDO

Comunican de Lima que, Fernando Betancourt, uno de los cabecillas de la pasada guerra, se ha presentado á nuestro ministro, declarando que se separaba de la causa insurrecta y se ponía á la disposición del general Martínez Campos, cuyas órdenes esperaba.

Betancourt, que residía en Chile, se había embarcado en Valparaíso con 50 hombres, 5.000 fusiles y cinco cajas de municiones, á fin de unirse á la expedición que organizaba en Venezuela el titulado general Quesada; pero al llegar al Callao, desembarcó y, desengañado, se presentó en la legación de España, realizando el acto á que hacemos referencia.

### ESCALA DE RESERVA

Los sargentos del ejército que se encuentran en condiciones para pasar á continuar sus servicios en la isla de Cuba con el empleo de segundos tenientes de las escalas de reserva retribuida, podrán solicitarlo por instancia, aunque ha transcurrido el plazo fijado, en previsión de que el envío de refuerzos al ejército de operaciones de aquella Antilla precisase hacer nuevas promociones para atender á las necesidades del servicio.

### VOLUNTARIO

En vista de la instancia promovida por el alumno de la Escuela Superior de

Guerra, primer teniente de artillería don Francisco San Miguel Rasilla, se le ha concedido la separación temporal de dicho centro para que se incorpore al 11.º batallón de plaza, sito en la isla de Cuba.

### EL CONTRABANDO

Leemos en *La Reforma*, de Santiago de Cuba:

«A la estación de Villanueva (Habana), llegaron el jueves de la semana pasada, dos cascos y una caja, marcados A. P., dirigidos á la Habana y señalados con el número 774. El peso de los bultos, en conjunto, asciende á 1.330 libras y miden 46 piés cúbicos.

Al desembarcar esta carga en el almacén de recibos, hubo de aflojarse la tapa de uno de los cascos, y por el hueco formado apareció un machete de los que usan los insurrectos en campaña.

El activo y diligente aduanero que presta sus servicios en Villanueva, don Julián Conde, apenas advirtió el contrabando, hizo detener los bultos y repararlos.

Registrados los cascos y la caja, se averiguó que contenían, aproximadamente, de 45 á 50 docenas de machetes, por lo cual se ha enviado el parte oportuno al administrador de la Aduana, y éste ha dictado las órdenes convenientes para que sean depositadas esas armas en la Maestranza de artillería.»

En idéntica forma pudiera introducirse contrabando en el punto que estimaren más adecuado los insurrectos; así, pues, sirva de ejemplo la lección presente, á fin de evitar y guardarse de las sutilezas de los separatistas.

## ¡YA LLEGÓ!

El Sr. D. Rafael López ha regresado de su acostumbrada excursión á los baños de Archena.

Veremos qué nuevos propósitos le animan.

Al marcharse pudimos imaginar, que tal vez las renombradas aguas, al curar el cuerpo, influyeran benéficamente en el espíritu y la conciencia aprovechara la soledad para hacer exámen, imponiéndose, á modo de penitencia, la realización de buenas obras, de las que siempre estuvo lejos el ánimo del señor Alcalde.

¿Acertamos? El tiempo y los sucesos lo dirán; pero si, como esperamos, tan lisonjeros éxitos no son dables de conseguir, á pesar de las propaladas virtudes que contienen las sulfurosas aguas, entonces, muy á nuestro pesar, volveremos á ser lo que siempre fuimos; sin olvidar siquiera, momentáneamente, que combatiendo de manera acerca á este representante del pueblo, damos satisfacción cumplida á la opinión; la cual, tarde ó difícilmente olvidará que aquel á quien dirigimos ditirambos, fué el mismo que confeccionó, por arte de birlibirloque y llevado de los consejos de un Sancho, el despropósito mayor que presenciaron y presenciarán los siglos.

Ahora bien; si el influjo poderoso de las aguas operó completa transformación en las ideas, y el enfermo vuelve sano de cuerpo y de alma abrigue la seguridad de que contribuiremos á reanimar el espíritu confortándole con muestras de aprecio, y seremos de hoy en adelante sus más decididos y desinteresados defensores.

Pero para que tal cosa sucediese era menester que todo interés noble y toda justa causa encontrara cabida en el señor López, el cual olvidando los pasados pecados, cuidara, al presente, de la tranquilidad del alma.

Pequeño es el sacrificio: consiste en olvidar yerros anteriores y con la vista fija en los intereses y necesidades de Huelva, procurar que en el porvenir gocemos del mayor número de bienandanzas posibles.

Nazcan del corazón y no de los sentidos, siempre ambiciosos, las frases que pronunciara con prodigalidad: «sea todo por Huelva y para Huelva.»



Revistas anuales

Se ha dispuesto lo siguiente, con motivo de la revista anual de los individuos sujetos al servicio de las armas: Los reclutas con licencia ilimitada, por exceso de fuerza, y por tanto sin instrucción militar, y pertenecientes a la segunda reserva, y los reclutas en depósito residentes en la capitalidad de las zonas de reclutamiento, se presentarán a pasar la revista ante el coronel de la zona respectiva, ó ante el coronel de la establecida en el punto de su residencia.

Los sargentos, cabos y licenciados con licencia ilimitada por exceso de fuerza, pertenecientes a la activa y segunda reserva, procedentes del arma de infantería, brigada obrera y topográfica del Estado mayor del ejército y Administración y Sanidad militar, pasarán la revista ante los coroneles de los regimientos de reserva de infantería establecidos en los puntos de su residencia; los individuos de tropa comprendidos en esta regla, procedentes de caballería, artillería é ingenieros, y residentes en la capitalidad de los regimientos reserva de caballería y depósitos de reserva de artillería é ingenieros, se presentarán á los jefes de estas unidades de reserva, verificándolo en otro caso, ante el jefe de la reserva ó depósito establecido en el punto de su residencia, aún cuando no sea de su misma arma ó cuerpo.

Los comprendidos en las reglas anteriores, no residentes en las capitalidades de zonas de reclutamiento, regimientos reserva de infantería, caballería y depósitos de reserva de artillería é ingenieros, pasarán revista ante el alcalde, presentándose, á falta de éste, al comandante del puesto de la Guardia civil del punto donde residan.

En los puestos es: que no haya zonas ni reservas y haya comandante militar ó destacamento mandado por oficial, pasarán ante él la revista.

Los que se encuentren viajando ó hayan trasladado su residencia con la debida autorización, pasarán la revista ante cualquiera de los jefes mencionados, alcaldes ó comandantes del puesto de la Guardia civil del punto en que se encuentren.

La revisión se pasará durante los meses de Octubre corriente y Noviembre próximo.

Terminada dicha operación, los jefes de las zonas y reservas averiguarán el paradero de los que hayan dejado de concurrir á la revista, dirigiéndose á los alcaldes y empleando los medios que les sugiera el celo y el interés por el servicio.

En la segunda quincena de Diciembre remitirán al ministerio de la Guerra relación nominal y detallada de los individuos no presentados.

Información general

Ha dado su informe la comisión nombrada para visitar los arsenales del Estado y estudiar el modo de terminar rápidamente los cuatro buques de combate que se construyen en ellos.

La Memoria presentada se divide en dos partes: la primera abraza todo lo concerniente á los nuevos buques de guerra, y la segunda á algunas reformas administrativas, que, sin producir la desorganización inherente á todo cambio radical, ponga á la industria oficial en condiciones parecidas á las en que se trabaja en la industria particular.

El dictamen, despues de que lo estudió el Ministro de Marina, pasará á los centros correspondientes, pudiendo anticipar á nuestros lectores que á principios del próximo año se botarán al agua los dos acorazados «Cardenal Cisneros» en el Ferrol, y «Princesa de Asturias» en Cádiz.

—Ha fallecido en Cádiz la conocida característica señora Rosas.

La compañía del señor Riquelme, á la que había pertenecido dicha artista, representó anoche, ostentando todos los actores, actrices y coros, en el brazo izquierdo, un lazo de crespón negro en señal de luto.

Los artistas de la compañía Riquelme y la sociedad arrendataria del teatro Principal han costado hermosas coronas, que depositaron sobre el féretro que contiene los restos de la infortunada actriz.

—El último Boletín de la estación enotécnica de España en Londres, dice que hay regular animación en las transacciones en vinos y completa calma en los espíritus en aquel mercado y en todos los principales centros del Reino Unido.

En las ventas públicas efectuadas en la última semana, se han presentado, entre otras clases, algunos lotes de vinos de Jerez, que han alcanzado regulares precios.

De una estadística que publica dicho Boletín resulta que desde el año 52 el consumo de vinos en el Reino Unido ha disminuido por habitante en medio litro, y que en el año actual se hace más sensible esta disminución. En cambio, en el consumo de vino por habitante, hay aumento.

En el mercado de pasas la demanda es bastante más satisfactoria, y en la semana se han efectuado ventas de alguna importancia.

En los mercados de frutas frescas y hortalizas la demanda ha continuado bastante firme, y si en sus precios actuales arrojan una baja regular sobre los de la semana anterior, obedece á la importancia tan grande en sus envíos é igualmente al aspecto poco favorable que muchos géneros presentan.

En el Palacio de Cristal se ha verificado la apertura de la Exposición de frutas inglesas, organizada por la Sociedad Británica de Horticultura.

Es interesante esta Exposición porque demuestra los esfuerzos hechos por los ingleses para resistir la competencia de las frutas y hortalizas extranjeras.

Entre los productos presentados hay variedades de uvas de mesas y espléndidas colecciones de tomates, de los que se han expuesto hasta 37 castas diferentes.

Zorrilla y Valladolid

En esta población se ha realizado el día 28 un acto que la honra mucho, demostrando cuánto amor profesan á sus hijos ilustres.

Con gran solemnidad, en la forma y entusiasmo en el fondo, ha sido descubierta la lápida de la casa donde nació el inmortal poeta D. José Zorrilla; cantor inimitable de nuestras gloriosas tradiciones.

La procesión cívica, organizada al efecto, partió de la casa municipal á las diez de la mañana.

Un piquete de guardias municipales de caballería rompió la marcha.

Al piquete seguía una banda militar, y á ésta una magnífica carroza alegórica, arrastrada por seis caballos muy bien enjaezados, con palafreneros, adornada con flores artísticamente dispuestas, formando lucidos medallones alusivos á la vida y obras del inspirado poeta.

Occupaban el centro de la carroza el sillón y mesa de despacho con escribanía que usó el insigne bardo, con libros del mismo, rematando la carroza soberbio busto de Zorrilla.

Siguiendo á la carroza iba la comitiva, compuesta por los gobernadores, delegado de Hacienda, presidentes de la Diputación, Audiencia, de Sociedades y Círculos, los diputados, senadores é ingenieros de la provincia, los Cuerpos de la guarnición, el elemento oficial, la prensa y el Ayuntamiento en pleno.

A la izquierda del alcalde caminaba el distinguido poeta Ferrari, hijo de esta ilustre tierra, en la actualidad residente en ésta.

Cerraba la marcha de la comitiva otra banda militar.

En los balcones y miradores, adornados con colgaduras y banderas, se admiraba la belleza severa y distinguida de las hermosas vallisoletanas.

La muchedumbre, entusiasmada y orgullosa de su paisano, se agolpaba en las calles del tránsito, haciendo difícil la marcha de la procesión.

Al penetrar la comitiva en la calle de Fray Luis de Granada, donde radica la casa de Zorrilla, se dispararon bombas y cohetes, las bandas militares rompieron tocando un entusiasta himno del maestro Llorente y la multitud en aplausos y vivas.

La lápida, de mármol blanco, obra notable del laureado escultor vallisoletano Pastor y Valsero, fué descubierta por el gobernador con toda solemnidad.

La inscripción, concisa y grave, dice así:

«Aquí nació el eminente poeta José Zorrilla, Año 1817.»

El busto del poeta, con mucho parecido, está esculpido en bajo relieve.

D. Francisco Zaramona, subiéndolo á la carroza, pronunció un discurso elocuentísimo en elogio del poeta, dedicando en él el sentidísimo saludo á la viuda de Zorrilla, que presenciaba desde el balcón de una casa próxima la ceremonia, vertiendo sentidas lágrimas de emoción y gratitud.

El gobernador felicitó al pueblo porque ha sabido honrar la memoria del más esclarecido de sus hijos.

El acto ha resultado magnífico y digno de la población que lo ha llevado á cabo y del inmortal autor de *Don Juan Tenorio* y *Granada*, en cuyo honor se hiciera.

¡Llor eterno á los pueblos que saben honrar la memoria de los que le enaltecieron!

Todavía la muerte del Serranito

No hay efecto sin causa.

La agresión de que en la noche del 26 del pasado fué víctima un querido amigo nuestro en la calle Isabel II, ha repercutido anoche en la calle Concepción, con la sola diferencia de que el abofeteador de la primera ha resultado apaleado en la segunda.

Aquella y esta agresión son consecuencias de la denuncia de un acto de negligencia que ya conocen nuestros lectores, cometido ante el agonizante cadáver del «Serranito» por el titulado comandante de guardas rurales José Pérez Fernández.

En la agresión del 26 el José Pérez insultó y abofeteó á un ciudadano pacífico y, hasta la fecha, ignoramos que, en castigo de su falta, hallan hecho

nuestras autoridades cosa ninguna, y cuenta que en la pendencia intervinieron dos inspectores municipales.

En la de anoche, en que las tornas volviéronse en perjuicio del citado guarda, que á más de ser empleado municipal parece tiene padrinos dentro de la actual situación, allá veremos lo que sucede, y juzgaremos entonces si es igual la justicia para todos.

Según nos refiere el hecho un testigo presencial, serían como las 9 de la noche cuando encontráronse en la calle Concepción el José Pérez y un caballero que presenció la muerte del «Serranito», el cual pidió al primero explicaciones sobre determinadas especies propaladas por el mismo y que estimaba depresivas é injuriosas.

Interpusiéronse á tiempo amigos de una y otra parte y acaso el hecho hubiera parado aquí si al alejarse el citado caballero no hubiese oído de labios del José Pérez alguna frase que le hiciera volver sobre sus pasos, hallando entonces á este en actitud agresiva y enarbolando un bastón que había tomado de manos de unos de los espectadores.

En vista de ello y con propósito de repeler la agresión, hizo aquel uso del suyo, teniendo la desgracia de causar al citado José Pérez una herida contusa en el parietal izquierdo, como de tres centímetros de extensión, de la que fué este curado en la casa de socorros.

En la pendencia no intervinieron agentes ni de vigilancia ni municipales, aunque sabemos que despues del lance andaban por allí desatinados buscando al caballero en cuestión con tanto empeño como si se tratara de la captura del criminal más renombrado.

Por lo visto, el desgraciado asunto del «Serranito» es de los que tardan mucho en pasar de actualidad.

Ojalá tras la de anoche no haya otra nueva pendencia que lo vuelva á poner sobre el tapete.

Información local

Ayer hemos puesto en circulación letras por valor del importe de un trimestre, contra nuestros suscriptores de Ayuntamiento.

Sirvalos de aviso este suelto, rogándoles no las desatendan, en evitación de trastornos y perjuicios sensibles á esta Administración.

El *Defensor*, el inclito *Defensor* dice, que á pesar de ser EL ALCANCE un diario de información, está muy mal informado.

No lo disintimos, pero repare el colega que en muchos números ha publicado una parte no pequeña del original que insertamos el día antes.

¡Si ocurrirá con las noticias lo que con el vino; esto es, que la añejez mejora la calidad!

A tener flaca la memoria nadie gana al Sr. Nogales; lo confesamos.

Prueba al canto.

¡Recuerda el compañero una ocasión en que contestando á un suelto de *El Eco*, los cajistas trocaran varios versos y rogó al Sr. Bernárdez que subsanara el error?

Pues esto mismo es lo sucedido á nosotros.

Los cajistas (y lo corregimos en prueba), equivocadamente pusieron en «prosa castellana aquellos versos.»

Y en tanto el mundo sin cesar navega por el piélagos inmenso del caelo,

Nadie ve la viga en el propio ojo y si la paja en el ajeno.

Y en todo este decir y desdecir no hemos sacado en claro una palabra siquiera que se refiera á lo más importante, á la cuestión de consumos.

Está visto que para desatar la lengua á *El Defensor* hay que hablarle de los silvelistas de Moguer, ó de las grandes simpatías con que cuenta Burgos en su propio pueblo.

Lo demás no le hace mella. Sus amigos le tienen curado de espanto.

Porque según creemos no es la primera vez que se pierden y no parecen algunos miles de pesetas.

El ministro de Fomento, Sr. Bosch, teniendo en cuenta el estado difícil de comunicaciones creado por el temporal, ha dispuesto que hasta el día 10 del actual, se amplie el período para la inscripción de matrículas en los centros oficiales de enseñanza.

Recordamos á los ayuntamientos que tengan descubiertos por los ejercicios de 1894 á 95 y 95 á 96, que no podrán gozar de los beneficios que concede la ley de moratorias de 16 de Abril último, si dentro de breve plazo no satisfacen sus atrasos.

Se halla vacante en la sección de Ciencias de la Universidad de Sevilla, una plaza de Ayudante de Dibujo aplicado á las tres secciones de la expresada facultad, dotada con el sueldo de 1.250 pesetas anuales, la cual ha de proveerse por oposición, conforme á lo dispuesto en la real orden de 5 de Junio de 1891.

Circulan billetes del Banco de 100 pe-

setas falsos. Son los amarillos con el busto de Goya y se diferencian de los buenos en el papel más grueso y el referido busto, la matrona y el niño, tienen borrosas las cabezas.

En vista de la consulta hecha por el Comandante en jefe del cuarto Cuerpo de ejército, preguntando el destino que ha de darse á los individuos que han cambiado de situación con reservistas del reemplazo de 1891, llamados á filas en virtud de real orden de 29 de Julio último, se ha dispuesto que con arreglo á las prescripciones del caso quinto de la real orden de 31 del citado mes, el sustituido debe quedar en la situación que antes tenía, con la obligación de acudir el día que fuere llamado el sustituto si éste pertenece á los reemplazos de 1889 ó 1890, y si fuere de los de 1892 á 1894 deberá cumplirse lo dispuesto en dicha real orden y en la de 30 del citado mes.

Mañana aparecerá el primer trabajo relativo á Ayamonte, no habiéndose dado antes, como hubiera sido nuestro deseo, por las causas anunciadas con anterioridad.

Por real orden se ha dispuesto que á los individuos del reemplazo de 1891 y anteriores que hayan servido tres años en filas, debe expedírseles pase á situación de reserva activa, causando baja en los cuerpos en que sirven y alta en las unidades de reserva.

En el tren mixto de ayer salió con dirección á Madrid, el ingeniero exdirector de las Obras de este Puerto, D. Luis Molini.

En la conferencia que celebraron anteayer el ministro de Hacienda y una comisión del Consejo de la Compañía Arrendataria de las rentas de tabaco y del timbre, quedó acordada la reforma de la inspección del timbre.

Desde el 15 de Octubre, la inspección se dividirá en tres categorías:

1.ª Inspección local permanente desempeñada por todos los funcionarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

2.ª Inspección técnica regional.

3.ª Inspección central ó general. Cada división entenderá de una materia de comprobación ó investigación.

Los investigadores serán retribuidos directamente, y además tendrán participación en el tercio de las multas.

Los que defraudan

Ayer han sido decomisadas en la plaza de Abastos por faltas de peso, las especies siguientes, á los vendedores que á continuación se expresan:

A Domingo Vargas un cuarto de kilo de carne, con 20 gramos menos.

A Antonio Cruz Ruiz medio idem de pescado, con 50 gramos idem.

A Angel Trugillo medio id. de idem, con 50 gramos id.

A Isabel Márquez medio idem de almejas, con 50 gramos idem.

A José Casoria, medio idem de pescado, con 20 gramos idem.

A Antonio Avila medio id. de idem, con 50 gramos id.

A Dolores Mora, medio idem de almejas, con 70 gramos idem.

A Antonio García Garrido, medio idem de pescado, con 80 gramos idem.

Al mismo medio idem de idem, con 130 gramos idem.

A José Casoria medio idem de idem, con 70 gramos idem.

Total decomisado ayer: tres y medio kilos de carne, uno de almejas y un cuarto de carne, que se repartieron á los pobres.

Ayer ingresaron en la Delegación de Hacienda, por contribuciones: el Ayuntamiento de Almonaster, 4.132,62 pesetas, y el de Alosno 271,62, y por cédulas personales, el de Almonaster, 1.385 pesetas.

ESCUELAS VACANTES

En el próximo mes de Noviembre se proveerán en el turno de oposición á que corresponden las plazas de maestros y auxiliares, dotadas con 825 pesetas anuales que resultan vacantes en las escuelas públicas de este distrito universitario que á continuación se expresan:

Provincia de Badajoz.—Escuelas elementales de niños: Una plaza de auxiliar de las de Villanueva de la Serena y Jerez de los Caballeros.—Escuelas elementales de niñas: Una plaza de auxiliar de Villanueva de la Serena y Almodralejo y dos de Don Benito.—Escuelas de párvulos: Una plaza de auxiliar de la de Almodralejo.

Provincia de Cádiz.—Escuelas elementales de niños: Una plaza de auxiliar de las de Tarifa.

Provincia de Huelva.—Escuelas elementales de niñas: la plaza de maestra de la de Santa Bárbara.

Al «Boletín Meteorológico»

El que desee suscribirse puede hacerlo por medio de su correspondal don Benigno Montes León, calle Mendez Nuñez, en esta capital.

La suscripción por un año cuesta 6 pesetas.

Sección comercial

OBRAS DEL PUERTO

Día 30 de Septiembre de 1895

Carga.—Mineral piritas hierro, 939.026 kilos.—Cereales, 60.000.—Carga general, 16.000.—Vino 0.000, Lana 00.000.—Hiero, 00.000.—Alcohol, 00.000.—Tapones corcho 00.000.

Descarga.—Carga general, 000.000.—Carbón mineral, 000.000.—Lingotes 0.000.—Bocoyes vacíos, 00.000.—Cemento, 00.000.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LOS

Sres. Bernard y Compañía

JUAN DE MENA, 3, MADRID

Cambios

Bolsa día 30 Setiembre 1895

MADRID

4 por 100 interior fin corriente	69'25
» Contado	69'40
4 por 100 exterior contado	80'65
Acciones Banco España	390
4 por 100 amortizable contado	82'30
Acciones Compañía Tabacos	194
Cuba de 1886	101'00
» de 1890	89'00
Ch. que sobre París	17'00
Cheque sobre Londres	29'63

PARIS

3 por 100 exterior español	69.09
5 por 100 renta francesa	102'92
4 por 100 italiano	89'90
Turco (1 por 100)	26'77
F. C. Zaragoza	146
Nortes	107
Portugués (1 por 100)	27'31
Banco Otomano	760
Rio-Tinto	451
De Beers (diamantes)	676
Robinson oro	285
Ferreira id.	585
Simmer etc. Jack id.	000
Randfontein id.	108
Langlaagte id.	000
Goldfields	000
Transval id.	000
Durban	000

CARCEL

Existencia de presos en el día de ayer:

Existencia anterior, 163. Altas, 0.—Suman 163.—Bajas, 1.—Quedan 162.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer: Vacas 4. Añojos 0. Bueyes 0. Ternero 00. Ovejas 00. Novillos 0. Carneros 00. Borregos 00. Cabras, 56. Reprobadas, 21 cabras.

Se vende

Una magnífica estantería y todos los enseres propios para un establecimiento de bebidas. En la calle Bocas num. 2 dan razón y precios.—Huelva.

El temporal

Con objeto de arbitrar recursos para los labradores arruinados por las tempestades de Valdeorras y Viana del Bollo, el gobernador de Orense ha abierto una suscripción, encabezándola con una cantidad de su bolsillo particular.

Al entrar en la estación de Doña Maria (Almería) descarriló la máquina y el tender del tren número 14, resultando contuso el guarda-aguja.

En Pola de Gordón, en el kilómetro 36 de la línea de Asturias, se encuentran detenidos varios trenes de mercancías.

En Brañuelas, entre los kilómetros 191 y 195 de la expresada línea, han tenido que trasbordar los viajeros del tren correo por encontrarse la línea interrumpida á causa de desprendimientos de tierra.

Se trabaja activamente en el arreglo de la vía, y se cree que el correo ascendente podrá pasar hoy por Brañuelas.

Varios trenes de mercancías están detenidos también en el kilómetro 190 de la citada línea, ante el temor de que ocurran averías al paso de los trenes, pues las aguas han descubierto los rails y las traviesas.

Desde el kilómetro 66 al 82 en Huelvas, tiene diez cortaduras la vía férrea



que alcanza una longitud de 5.000 metros próximamente.

Muchos trozos de la vía están separados de su primitivo lugar más de un metro, las traviesas al aire y la mayoría de los tarraplenes destruidos.

La carretera ha quedado destrozada por completo en los sitios denominados Barranco de los Ladrones y Estrecho de Paredes. no quedando ni rastros del alcantarillado y pretilos de los puentes.

Muchos postes del telégrafo están en el suelo.

En Alcázar del Rey, la fuerza del temporal ha hundido la parte baja de la población.

Muchas casas han sufrido desperfectos importantes.

En el Molinillo estaban enfermos gravemente la molinera y una hija; otro hijo murió momentos antes de descargar la tormenta.

El molino fué rodeado por las aguas, y el molinero tuvo que coger á su mujer é hija, enfermas, y el cadáver de su hijo, subiéndolos al tejado.

Han perdido cuanto poseían y están en la mayor miseria.

**SERVICIO TELEGRAFICO EXCLUSIVO DE "EL ALCANCE,"**

EL «COLON»

Madrid 3, 8 n.

La opinión y la prensa muéstranse impresionadas vivamente por la noticia de la pérdida del crucero «Colón» en las aguas antillanas, que ya está confirmada oficialmente.

Con éste son ocho los barcos de la marina española que han sufrido percances en brevisimo espacio de tiempo; perdidos totalmente el «Reina Regent», el «Tajo», el «Sánchez Barcáiztegui» y el «Colón», y con grandes averías el «Reina Cristina», el «Pelayo», el «Filipinas» y el «Infanta María Teresa».

Es voz general que debe fijarse atención en lo ocurrido para estudiar y remediar, á ser posible, las causas de tanto siniestro.

La dotación del «Colón» la componían el jefe, comandante Sánchez Toca; segundo, Pintado; teniente Morales y alféreces Gutiérrez, Vedia, Caus y Villarino, con 150 tripulantes.

El comandante es un marino muy experto.

DESCONOCIDO

Madrid 3, 9:45 n.

Aunque algunos periódicos dan noticias de las investigaciones de la Comisión inspectora de arsenales, podemos asegurar que ni se ha entregado aún el dictámen al ministro, ni los comisionados han dicho á ningún periódico nada acerca del particular, por impedirsele el deber y no ser conocido dicho dictámen.

**ASUNTO TERMINADO**

Madrid 3, 9:15 n.

Se firmó en Oviedo el acta resolutoria de la cuestión personal surgida entre la oficialidad de Marina y el escritor Leopoldo Alas.

Este hace suyo el artículo de *El Heraldo* sobre el asunto y recaba su libertad de acción para discutir los organismos del Estado.

**MOVIMIENTO DE JEFES**

Madrid 3, 9:15 n.

El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publica hoy la anunciada Real orden sobre movimiento de jefes y oficiales para Cuba.

Se sortearán en la semana entrante 50 comandantes y 140 capitanes de infantería, cubriéndose las atenciones del servicio respecto á subalternos con 17 voluntarios y 160 sargentos que ascenderán á segundos tenientes de la reserva.

La plana mayor de cada cuerpo se aumentará en dos comandantes y dos capitanes.

**LO DE CUBA**

OTRO COMBATE

Madrid 3, 9:15 n.

Telegrafía el general Arderius desde la Habana que 800 insurrectos mandados por Bermúdez y Botagas atacaron el destacamento de Algodonales, compuesto de 30 hombres, metando dos soldados.

El teniente de Cuenca don Ricardo Ledesma con 32 soldados derrotó una partida de 200 insurrectos, rescatando once prisioneros que llevaban.

El coronel Oliver batió otra partida en Trinidad y el teniente Arrate derrotó á otra, capturando cinco rebeldes.

El general Martínez Campos ha llegado á Santa Clara para organizar un plan que evite la concentración de las fuerzas de Máximo Gómez.

**COLETAS Y CUERNOS**

En el último número del valiente periódico taurino *El Payazo*, de Sevilla, hemos leído un bien pensado artículo, en el cual se hacen atinadas consideraciones respecto á las apasionadas comparaciones que la prensa y aficionados de Madrid, han hecho del trabajo del infortunado diestro Manuel García (Espartero) y del novel matador de toros José García (Algabeño).

Dicho artículo aparece firmado por *Uno nuevo*, pero nos parece que con este pseudónimo se oculta un correcto y popular escritor taurino, que con otro, ha alcanzado entre los aficionados á nuestra fiesta nacional, gran fama de inteligente.

Dicho trabajo es digno de ser leído, como todo lo que sale de la pluma del

mencionado escritor, por todos los aficionados españoles.

—Definitivamente torea mañana en la plaza de Zafra Rafael Guerra.

A consecuencia de resentirse algo de la herida que sufrió en Barcelona, ha pedido Rafael que se le coloquen burladeros, por serle difícil saltar la barrera, y la empresa ha dispuesto la colocación de aquellos.

—Parece que se ha hecho una nueva combinación para el día 27 del corriente por la empresa de la plaza de Sevilla.

Se dice que dicho día trabajarán en el referido circo los diestros *Guerrita*, *Fuentes* y *Algabeño*.

Los toros, como saben ya nuestros lectores, serán de D. José A. Adalid.

—Para el próximo domingo se ha dispuesto en Sevilla una novillada, en que se lidiarán reses de D. José Clemente, por las cuadrillas de Carrillo, Caballero y *Toverito*.

—Varios aficionados de Sevilla, que el domingo anterior estuvieron en Córdoba hablando con Guerra, han manifestado que Rafael no toreará en Sevilla hasta el año venidero, según él mismo les ha asegurado.

—A su paso por Madrid, de regreso de Bilbao, fué ayer obsequiado con un banquete; por sus amigos, Rafael Molina (Lagartijo).

—En el correo de ayer llegó á Sevilla el diestro Antonio Reverte, que piensa permanecer una temporada en aquella capital, procurando el restablecimiento de su salud, algo quebrantada á consecuencia de la complicación que le sobrevino despues de la lesión sufrida no ha mucho en la plaza de Albacete.

**SECCION RECREATIVA**

**LAS ALAS**

No envidio tus fuertes alas por más que el vuelo remontes, águila que audaz resbalas por las espléndidas salas de los amplios horizontes.

Ni vuestras plumas ligeras tampoco tender anhelo, golondrinas pasajeras, que ganais de un solo vuelo las africanas riberas.

El alto cielo y el mar cruzad á vuestro placer; celos no me habeis de dar, pues ni ansío mares surcar ni rayos del sol beber.

Paloma de velos suaves, sólo á tí las alas pido, pues en el valle florido desplegarlas no más sabes para volver á tu nido.

*Teodoro Llorente.*

**CONTRASTE**

Muere la flor, al nacer, al soplo del aura leve: todo pasa, todo es breve: muere el dolor y el placer:

todo marcha á perecer en las sombras del olvido: todo calla ante el ruido del tiempo demoleedor, y donde muere una flor fabrica un ave su nido.

*F. Flores García.*

**REVERIE**

Qué miras, pobre mujer, en la vacilante llama del hogar resplandecer, como luz que se derrama por las sombras del ayer? ¿Sueñas con el que te amó? ¿Sueñas con que volverá? ¡No sueñes! ¡No sueñes! ¡No. ¡Ay del bien que ya pasó, porque nunca vuelve ya!

*Carlos Fernandez Shaw.*

**CASOS Y COSAS**

El cura de un pueblecillo de Soria, á quien el párroco de un pueblo vecino debía una peseta, escribió á su colega:

«Mi señor y amigo: Con respecto á la peseta que me debe, le ruego que la eche en el cepillo de las ánimas, porque yo, á buena cuenta, la he sacado del de esta iglesia, y... ¡en paz con usted y con las pobrecitas almas en pena!»

Entre una maritornes y su novio, soldado de Pavía:

—¿Con que al fin vas á los baños?— pregunta él.

—Sí, voy con el señorito.

—¿Y vas á Alhama?

—No, voy al amo.

**CHARADA**

Si habláramos en latín ¿prima-cuarta, yo diría todo se va á la tres-cuatro á tomar dos tan tranquila.

*T. de S. A.*

Solución á la anterior: *Cordero.*

**SE VENDE una buena máquina de vapor, vertical, de diez caballos la caldera, y de siete el movimiento.**

Calle del Puerto, 31, informarán

**Casas en venta**

Dos bien acondicionadas, situadas una en la calle Enmedio, número 5 y otra á su espalda, calle Fernando el Católico, número 10.

En las mismas dan razón.

**SE VENDE**

á voluntad de su dueño, una casa de planta baja en la calle Montrocal de esta población, propia para casa ha-

bitación y gallanía, sin número de gobierno.

Para tratar de su venta diríjanse al encargado del almacén de vinos *La Mezquita*, calle Ricos, núm. 4.

**CARLOS GUERVOS PROFESOR PIANISTA**

Da lecciones á domicilio y en su propia casa, Se afinan pianos, Dirigirse á la

**CARRETERA ODIEL**

FRENTE AL INSTITUTO

**Máquinas de coser de ocasion**

De mano y punto de cadeneta á tres duros; de mano doble respunte, desde cinco duros; de pie, fabricación alemana, desde seis duros; id. de pie, de la Compañía «Singer», desde ocho duros en adelante; grandes, industriales y de brazo para sastres y zapateros, á quince duros.

GARANTIA POR UN AÑO

Nuñez Palomo y Compañía, Huelva

(MECANICOS)

Se solicitan comisionados en los pueblos de esta provincia y la de Badajoz.

REFERENCIAS

Imprenta de «La Crónica», Bocas 2; almacén de comestibles, Duque de la Victoria 5 y calle Odiel 35 y 47. Huelva.

Se compran bicicletas y triciclos usados.

**C.ª Sevillana de navegación**

A VAPOR, (Antes Segovia, Cuadra y Compañía)

El vapor español «San Fernando»

saldrá del puerto de Huelva el jueves 10 de Octubre de 1895, á las cinco de la mañana, para Cádiz, Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Feliú, Palamós, Certe y Marsella.

Salidas fijas todos los jueves por la mañana, admite carga y pasajeros. Se despacha, Odiel 35, Huelva, por su consignatario, Fernando Suarez.

**Espectáculos**

TEATRO COLON

Compañía dramática dirigida por el distinguido primer actor D. Francisco Fuentes.

Función para hoy: *Miel de la Alcarria.*

A las ocho y media.

Tip: de LA CRÓNICA.—Bocas. 2-

con sus súbditos, que fraternizaba con los marinos y sin más ambición que labrar la felicidad de sus pueblos y la suya propia.

No desdeñaba trincar en la taberna; ir solo por las calles; entrar en las casas; hacer fila en los bailes, y todo esto sin que nadie lo estrañara ni tuviese nada que murmurar.

Sin embargo, á pesar de esta llaneza, no era rey de cartón, como lo probó al derribar el «Tabú», demostrando que en caso de necesidad sabría mantener sus reformas con las armas.

En cuanto los marineros de *La Bartavela* saltaron en tierra, fueron como de costumbre casa del corresponsal del armador, que le adelantó dinero al interés ordinario, y enseguida se instalaron en un restaurant franco-chino, dirigido por un cocinero de un buque ballenero, antiguo conocido de Lussan, establecido en Honolulu tres años. Allí estuvieron de fiesta todo el día, y despues fueron en masa á un baile, donde las lindas hawaianas bailaron un rigodón con ellos.

Tomás invitó á una joven cobriza de arremangada nariz, y el maestro tonelero lo hizo vis-á-vis con una gruesa comadre bastante bien conservada.

—¡Adelante nosotros!, gritó Tomás, agitándose como un diablo; mira esta figura, Fícel. ¡Vamos, muchacha!, larga todo el trapo y viva la alegría. ¡Sapristi! ¡me parece que estoy en París!

—¿Prefieres estos animalitos ahumados á los osos pardos?, decía el maestro tonelero enseñándole su pareja.

—Un poco, tío.

—¡Caballero solo! ¡elegancia y soltura!

—¡Arria y carga!, exclamaba el maestro tonelero haciendo trenzados.

—¡Eh!, cuidado, maese Cartahut, vais á volar, gritaba riendo Tomás.

—No hay peligro, respondia el marinerero continuando los trenzados y mostrando su gruesa pareja, estoy amarrado á una goleta sólida en las serviolas.

gado suelo; despues Hawai, la mayor de las Sandwich, antigua residencia de los reyes, que aún domina á sus hermanas con su elevado volcán, el Murra Loa; á la izquierda se perdían como puntos las otras islas, y enfrente el mar con sus azules aguas, en las que se reflejaban las estrellas.

Sentado el joven bajo el árbol, pronto sintió invadirle dulce emoción; largo rato permaneció mudo, inmóvil, bajo el encanto de aquella contemplación, enseguida cambiaron de curso sus ideas; despues de haber vagado por el éther, su alma descendió al Havre, del que no tenia noticia desde tanto tiempo; sus ojos cesaron de mirar y su ser se dividió en dos partes, de las que una, amante y sensible, fué á suspirar melodiosamente á la puerta del gabinete de Cecilia, quedando la otra sobre la montaña como privada de sentimiento.

Cuando el joven volvió en sí, un «suimanga» de brillante plumaje anunciaba el día, parado en un cocotero á la entrada del bosque. Levantóse; bebió agua en un ma-

—Sí; pero yo no soy sabio, sino un hombre que ama.

—Yo también amo, replicó vivamente Tomás, amo y he amado cien veces, mil veces y no me siento mal por ello. Vamos ¡sapristi!, manda al diablo esa fatal tristeza y entona un himno de alegría. Seré tu padrino y asistiré á la boda con casaca de cola de bacalao, pantalón ajustado y media calada, porque ahora estoy seguro de tener ropa.

—¡Ah!, ¡si pudiesen realizarse esos proyectos!

—¡Y bailaré con la novia! ¡Ya verás qué trenzados sé hacer!

Y el cómico, para dar á su amigo una prueba de su habilidad, empezó á saltar como un bolero consumado.

En aquel momento entraba en rada *La Bartavela*.

Los balleneros esperan siempre con impaciencia la estadia; ésta representa el placer despues del trabajo; el olvido de los pasados peligros entre estrepitosas fiestas. Así fué que mientras arrojaba las anclas el buque, se cargaban las velas y la mitad de la



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, OLÓZAGA, NÚMERO 1

GARANTIAS

Table with 2 columns: Type of guarantee and amount. Capital social efectivo: 12.000.000; Primas y reservas: 4.598.510; Total: 55.598.510.

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público...



Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos a primas más reducidas que cualquier otra compañía.

Subdirector en Huelva; José Aragón, Sagasta 10.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona: ANCHA 64

CAPITAL DE GARANTIA: 10.000.000 DE PTAS.

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1894, 98.517.284,28. Siniestros pagados hasta la fecha, 4.103.914,58 pesetas. En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida, que tan útil es a las familias. Inspector en Andalucía y Extremadura, D. Manuel Macías. Subinspector, D. Miguel Pimentel. Agentes, D. Pedro Viso, D. Sebastian Viera, D. José María Aguilar y D. Julio Gonzales.

Delegación en Huelva, calle del Puerto, núm. 25

Posada del Peine

MADRID

Calle de Postas, á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Hospedajes desde una peseta

Edificio modelo ha poco reconstruido con todos los adelantos, alumbrado y servicio toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, rígida administración y moralidad; proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía en todo el servicio, incluso en el comedor. Merece visitarse para apreciar bien su importancia. No fiarse de nadie, esta casa no tiene sucursal alguna, ni coches, ni agentes, y como distintivo especial, hay un magnífico reloj de torre en su fachada principal.

Salón de Peluquería y Perfumería

La Sra. Viuda de Pariente tiene el honor de hacer saber al distinguido público onubense que ha abierto de nuevo su antiguo y acreditado Salón de Peluquería y Perfumería, en el mismo local que ocupó antes, en la esquina de las calles Palacio y Monasterio.

PRECIOS

Table with 2 columns: Service and Price. Afeitar: 0,25; Cortar el pelo: 0,25; Champoo: 0,25; Singeing: 0,25; Cepillar la cabeza: 0,10; Lavar la cabeza á las señoras: 2,00.

LA JEREZANA

DESPACHO DE VINOS DE LOS SRES. HERRÁN Y C. COSECHEROS Y ALMACENISTAS DE JEREZ 8, Palacio, 8, Huelva

Vinos embotellados

Table with 4 columns: Wine name, bottle size, price, and another bottle size. Solera india: 9'00; 'Don Manuel', 1840: 8'00; 'Tres Cortados': 7'00; 'Dos Cortados': 6'00; 'Fino Macharnudo': 3'50; Amontillado oloroso: 2'25; 'Dos Palmas': 2'25; Amontillado fino: 1'75; Jerez pasto: 1'25; Manzanilla superior: 2,50; Manzanilla fina: 1,50.

NOTA.—Estos vinos se venden con una rebaja de 25 céntimos en cada botella que se consume en el propio establecimiento. Se recomiendan por su pureza y graduación alcohólica debida exclusivamente á las condiciones especiales de los mostos y su excelente sabor. PALACIO, 8, HUELVA

EL INDUSTRIAL ESPAÑOL

(CONCEPCION, 7, HUELVA) SUCURSAL DE LA GRAN FABRICA DE CALZADO DE FRANCISCO CHICO GANGA

En este Establecimiento, montado con todos los adelantos conocidos hasta el día, y siendo uno de los principales de España, encontrarán todos los que lo visiten un elegante y variado surtido en todo lo perteneciente al ramo de zapatería. Tratándose de un industrial de tanto crédito, no solo en esta población, sino en toda España, de una manufactura que está reconocida como la más perfecta que se fabrica en el país son excusados todos los elogios, bastando consignar el favor que le dispensa el público.

CAFÉ DE LA CAMPANA

Este acreditado establecimiento, que cuenta muchos años de existencia, viéndose siempre extraordinariamente favorecido en vista del inmejorable café y excelentes bebidas que en él se expendían, ha vuelto á abrirse al público á cargo de nuevo dueño, que ofrece corresponder á las distinciones de sus favorecedores, sin omitir ni gastos ni sacrificios conducentes á sostener el buen crédito de que viene precedido, subsanando al mismo tiempo cualquier falta que se le indique. Se garantiza el mayor esmero y agrado en el servicio.

CAFÉ Á 0'20 PESETAS LA TAZA SAGASTA, 48

COLEGIO DE SANTA ISABEL

INCORPORADO LA INSTITUTO PROVINCIAL

Primera enseñanza de párvulos, elemental y superior. Segunda enseñanza; preparación para carreras especiales. Enseñanza de adorno y recreo. Pidáanse catálogos. Fuerte, 35, Huelva

Justo Fernández Izquierdo SACRAMENTO, 2.—MADRID

Medicina infalible. Lo saben las madres: ningún niño muere en la época de la dentición. Elixir de Fernández Izquierdo. Caja, 3 pesetas. Se remite por 14 reales.

Carantenas intermitentes. Se curan con las Píldoras febrífugas infalibles de Fernández Izquierdo. Caja, 6 pesetas para fiebres rebeldes, y 8 pesetas para fiebres benignas. Por 2 reales más se remiten. Para evitar falsificaciones ó imitaciones que nada curan, todas nuestras cajas de DENTICINA y PILDORAS llevan una contrasena especial: «La letra y marca son en relieve.» Desechar las que no tengan esta contrasena. CALLE DEL SACRAMENTO, NÚM. 2, BOTICA MADRID

Relojería Española Palacio, 5.—Huelva

Composiciones de toda clase de relojes, incluso los de Torre, con perfección y economía. Se empaquetan relojes como traídos de fábrica. Se hacen y componen toda clase de alhajas. Se doran y platean todos los metales al fuego y al galvanismo. Los trabajos de esta casa se garantizan por un año.



HUELVA MOGUER. Competencia con las mejores marcas extranjeras absoluta pureza y elaboración esmerada. Pidase en Hoteles, Cafés, tiendas de licores y ultramarinos. Se conceden representaciones y depósitos en provincias.

¿Quién pasando por Huelva NO VISITA EL PASAJE DE ZAFRA HAY RESTAURANT

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Gran Hotel del Nuevo Mundo CÁSTOR CALLEJO

CALLES SAGASTA, 56 y 58, y ZAFRA, 2 y 4 HUELVA. Esta acreditada Fonda, la primera de la Capital y su provincia, dispone de magníficas habitaciones con vistas á la calle y amuebladas con verdadero gusto. Elegante servicio, comida servida á la lista con abundancia y buena condimentación. Así se explica que sea la más favorecida por el público, á pesar de no llevar más que seis meses de existencia. Grandes comodidades para la temporada de verano. SAGASTA, 56 y 58 y ZAFRA, 2 y 4

PASTILLAS BONAL CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúne á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la estrigente y antipérida de los compuestos bóricos y eliminadora del clorato sódico. Son, pues, de utilidad incontestable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas. Nota.—Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pidáanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Doctor Bonald, Nuñez de Arce 17, antes Gorguera.

Muy barato y en buen uso. Están á la venta un volante de madera de 2 metros diámetro con su caballete en condiciones de servicio. 115 kilogramos de correa de trasmisión, de 75 milímetros ancho, 8 de grueso y de 4 por 5 id.; una buena máquina de taladrar inglesa y otros artículos. Darán razón en esta Administración.

BAZAR DE MUEBLES

DE TODAS CLASES BERNARDO COTO Concepción, 5, Huelva

Camas de hierro y madera.—Lampistería, objetos de fantasía.—Gran surtido en sillonería.—Artículos para viaje y otros varios.—Colchones y cunas metálicas de todas clases. Es el que más surtido tiene y que en mejores condiciones vende por hacer todas sus compras á contado.

ANTONIO LLORCA

Gran Bazar de Ropas hechas

Ternos hechos desde 12'50 pesetas! Magnífico surtido en lanas de toda clase de dibujos, jergas y toda clase de géneros. Ternos hechos á medida de buenas lanas ó jergas, desde 17 pesetas! 400 CAPAS con vueltas de seda ó astracán desde 25 pesetas! Especialidad en capas y ternos á medida. Se hacen en 24 horas.

Se cortan ternos, no siendo el género de esta casa, á 6 reales. Se cortan ternos, siendo el género de esta casa, ¡gratis!

RASCON, 4, HUELVA

Huerto en venta

De cabida de seis fanegas; tiene árboles frutales y tres pozos de abundante agua dulce; situado en el camino de la Morana, á poco más de un kilómetro del casco de esta ciudad. Darán razón en la administración de este periódico.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 ptas. cajas! Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carrets 39 Madrid

tripulación se vestía para saltar en tierra, los demás marineros cantaban alegremente.

Honolulu, del que ya hemos hablado anteriormente, está construido sobre una pendiente bastante suave que baja hasta el mar, extendiéndose mucho bajo las olas. Consta de un millar de casas para los naturales del país; cincuenta ó sesenta construidas á la europea, dos escuelas, dedicada exclusivamente una á los niños pobres, un templo protestante, una iglesia católica y un modesto palacio real.

El rey poseía además una residencia de estilo, extramuros, de la que ya hablaremos al lector; apreciábase en diez y ocho mil almas la población de Honolulu (hoy tiene trece mil); pero los marinos triplicaban frecuentemente este número, y en invierno, sobre todo, la capital de Sandwich tenía el aspecto de una ciudad importante.

En el momento en que llegamos había dos salones de baile muy frecuentados por los franceses. Los indígenas tienen regular es-

borda de cuérto, manifestando exagerada gazonería.

Quedó, pues, en tierra, y como en todo el archipiélago de Sandwich reina la seguridad más completa, salió de la ciudad y se extravió por las campiñas.

Plantaciones rodeadas de setos adornaban las orillas de los caminos, y por todas partes se oía el murmullo del agua corriendo por acequias diestramente combinadas.

Los havaianos conocen esta verdad —donde hay agua hay yerba— y la irrigación está tan adelantada entre ellos como en las mejores vegas de Europa, habiendo hecho un jardín de su granítico suelo.

Fiel subió á la altura que domina á Honolulu y se sentó bajo un limonero, cuyos frutos pendían como esferoides de oro.

A sus pies se extendían Honolulu con sus techos de hojas de pandanos y su vasto puerto, en el que se balanceaban muévemente numerosos buques; á la derecha descubría la sierra Maui con sus escarpadas rocas y ras-

A la salida del baile se dispersaron los marineros por diferentes barrios, y el sol les encontró en casa de los kanaks.

En aquel tiempo eran estremadamente complacientes los maridos en Honolulu; por uno ó dos dólares abandonaban sus casas y sus mujeres á los extranjeros, dejándoles el cuidado de conquistar los favores de éstas por medio de regalos; y cuando hacían buen negocio, lejos de echarla de matamoros, se marchaban alegremente á beber casa de un amigo (porque les estaba prohibido, bajo pena de multa, quedarse en la taberna) algunas botellas de ron ó de coñac.

Tomás se dejó remolcar por su pareja hacia el cabo de Hornos.

Lussan había desaparecido antes de terminar el baile, y Fiel se encontró solo en medio de la ciudad á las once de la noche.

Era demasiado tarde para volver al buque, y además, aunque el joven se había ruborizado á la idea de compartir los placeres de sus compañeros, no quería esponerse á las burlas de la

tatura, la piel ligeramente curtida, grandes ojos, frente despejada, nariz ancha, gruesos labios y cabellos lisos. Las mujeres no son feas y se conservarían mucho tiempo si desde muy temprano no se entregaran á una vida poco arreglada.

Antiguamente uno y otro sexo iban casi desnudos y se pintaban; en la actualidad han adoptado las costumbres europeas, y entre ellos se encuentran no solamente nuestro usos, sino que también nuestro lujo. Las principales fábricas de Francia, Inglaterra, China y mandan sus productos á las Sandwich; la instrucción se desarrolla más cada día, y se publican muchos periódicos y libros. Háblase la lengua inglesa, pero muchos kanaks comprenden la francesa, gracias á las incasantes relaciones que tienen con nuestros marineros.

La religión dominante es el protestantismo, aunque los reyes han tenido la prudencia de no reconocer ninguna oficialmente.

Liholiho, que reinaba entonces, era un monarca modelo, sin etiqueta